

PRESENTACIÓN

Han transcurrido poco más de dos décadas desde que se gestó la idea de contar con un sistema de información sobre las revistas académicas del ámbito Iberoamericano, que respondiera a preguntas relevantes que estaban en el aire, tales como: ¿Cuántas revistas académicas y científicas existen en América Latina, quiénes las editan, en qué estado se encuentran? ¿Cuál es la calidad editorial de esas revistas y qué se puede hacer para elevarla? ¿Cómo incrementar su visibilidad?

Estaba claro que sólo era posible responder a estos cuestionamientos sobre la base de un esfuerzo colectivo, distribuido entre los países de la región, para la construcción de un sistema de información que fuera amplio e incluyente. Con tal propósito se creó la figura de red de centros de acopio, concebidos primero de manera regional, y concretados finalmente a nivel nacional. A un primer planteamiento de cobertura exclusivamente latinoamericana, le siguió casi de inmediato la inserción de España y Portugal para alcanzar el carácter Iberoamericano que distingue al Sistema Latindex. A veinte años de creada la red, 24 países forman parte de ella.

¿En dónde se encuentra Latindex actualmente? La red de cooperación es sólida e involucra instituciones reconocidas en el ámbito de la información y la ciencia en los diferentes países. El Sistema ha jugado un papel pionero, contribuyendo de manera central a transformar el panorama de las revistas científicas y académicas en Iberoamérica. A partir de su creación, otros sistemas de información existentes en la región y en el mundo se han apoyado en los productos, lineamientos y asesoría del Sistema.

Su cobertura e impacto han rebasado a la región Iberoamericana, al sumarse socios en Europa y de Asia para hacer visibles también las revistas con contenidos latinoamericanistas, hispánicos y lusófonos.

Las instituciones socias, una por país, aportan voluntariamente los recursos materiales y humanos necesarios para el sostenimiento del Sistema. El número de colaboradores no representa en general una carga onerosa para las instituciones, y la plataforma

informática, desarrollada en la Dirección General de Cómputo y Tecnologías para la Información y Comunicación (DGTIC) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), opera sobre la base de software libre.

Latindex es hoy día referente obligado cuando se trata de conocer sobre las revistas científicas y académicas de Iberoamérica. Su masa crítica de información lo coloca ya como el sistema de información con el mayor número de publicaciones periódicas Iberoamericanas de carácter académico, y sus registros de revistas impresas y electrónicas superan a cualquier otro sistema en cuanto a calidad y cantidad de información. El Directorio tiene más de 24,000 registros, de los cuales poco más de 7,000 corresponden a revistas en línea con acceso a los textos completos. El Catálogo cuenta con más de 8,000 títulos de revistas seleccionados por su probada calidad editorial, con lo que ahora es posible tener un panorama más amplio y certero sobre los procesos que siguen las revistas para ofrecer un producto de valor a su comunidad de lectores.

Por la propia naturaleza de nuestras publicaciones, por su tradición de ofrecer los resultados de la investigación y el trabajo académico de manera libre y gratuita y porque Latindex nació siendo un producto no lucrativo, el Sistema es activo impulsor del acceso abierto. Uno de sus productos, el Portal de Portales (www.latindex.ppl.unam.mx/), ofrece servicio de consulta organizada y libre a más de 1.500,000 artículos cosechados de las hemerotecas en línea, y fomenta la calidad e interoperabilidad de éstas.

El Sistema juega un papel de apoyo pedagógico y didáctico entre los editores de Iberoamérica, especialmente por medio de la publicación y aplicación de sus criterios de calidad editorial para revistas impresas y en línea, que se emplean como referencia y punto de partida para la edición y evaluación de revistas. Numerosos sistemas de información, regionales y nacionales, utilizan las características de calidad editorial de Latindex como ejemplo de normatividad y buenas prácticas, y así lo reconocen.

¿Hacia dónde va Latindex? El acervo de información compilada es ya muy grande y una buena parte se refiere a publicaciones impresas, medio de distribución que paulatinamente ha dejado de ser protagonista en el flujo de comunicación científica mundial. La mayoría de los desarrollos, políticas y acciones alrededor de la revista científica en el mundo están dirigidas ahora a la publicación en línea y en Iberoamérica, en particular, en acceso abierto. Es por ello que el desarrollo del Sistema se ve obligado a priorizar el registro, la calidad y la confiabilidad de los datos referidos a las revistas en línea y en abierto, lo que implica que el enfoque de registro en Directorio y calificación en el Catálogo habrá de refundarse y optimizarse. Es necesario garantizar que el Sistema continúe brindando la información de mayor interés y utilidad para editores, profesionales de la información, autores y quienes toman decisiones de política científica. Al mismo tiempo, debemos estar atentos a la evolución de la revista como vehículo de publicación y comunicación científica, con objeto de asegurar la vigencia de Latindex como servicio de información. En este panorama, sin duda la cooperación y el trabajo conjunto seguirán siendo pilares fundamentales.

Este número especial de *Ciência da Informação* se compone de once contribuciones que reflejan el estado actual del trabajo, aportaciones e impacto que Latindex ha tenido en cada país. Inicia con el trabajo de José Octavio Alonso Gamboa y Ana María Cetto compendiando las actividades del sistema. Enfatizan el objetivo del Directorio como un recurso de información incluyente y con una visión histórica y amplia que lo distingue de otras iniciativas regionales que tienden a concentrarse en conjuntos más reducidos. En cuanto al Catálogo, se valora su contribución como una respuesta regional a quienes pedían conocer sobre la calidad de las publicaciones desde una perspectiva complementaria a la visión de calidad impuesta desde el mundo anglosajón, y se remarca su utilidad al permitir a los editores calificar sus propias revistas e invitarlos a nuevos aprendizajes. Se destaca su aportación al conocimiento de las revistas técnicas y

de divulgación que componen más de la mitad del universo de revistas académicas en Iberoamérica. Finalmente se mencionan los esfuerzos en pro de una estrategia regional de acceso abierto, siendo el Portal de Portales Latindex un recurso que contribuye a este movimiento.

Enseguida tenemos el texto de Ana María Flores y Ana Casado de Latindex-Argentina, en el cual se hace énfasis en la importancia de las políticas institucionales de apoyo y promoción de las revistas en ese país, lo que ha resultado un factor clave en el funcionamiento de Latindex. Se aprecia de manera particular el papel que juega el Catálogo como referencia obligada para conocer la calidad de las publicaciones. También se menciona la ventaja de que el centro de acopio de Latindex ubicado en el CAICYT, sea a su vez sede de la agencia del ISSN nacional. Los datos muestran que éste es uno de los países donde existe un predominio de revistas académicas especializadas en ciencias sociales, así como la tradición que ha jugado el acceso igualitario a la información.

En el artículo dedicado a Brasil, Bianca Amaro, Danyelle Silva y Teila Carvalho señalan la importancia de las redes cooperativas de información y sitúan a Latindex entre los esfuerzos más reconocidos de parte de los editores científicos brasileños y sin duda como el más incluyente. Destacan la amplia contribución brasileña al Directorio y al Catálogo, así como el acelerado crecimiento de la información científica basada en el uso de tecnologías, por lo que la presencia de revistas brasileñas en línea y en acceso abierto resulta ser muy relevante. A este dato cuantitativo se acompaña los esfuerzos del IBICT, la institución representante de Latindex en Brasil, en la promoción del sistema electrónico para la edición de revistas (SEER) que impulsó la creación de más de un millar de revistas científicas brasileñas en línea. Se resalta el valor de que la información que proporciona el sistema esté abierta y disponible para consulta gratuita, ya que otros sistemas similares en el mundo son accesibles solamente por suscripción. Finalmente, se resalta la contribución y utilidad de la metodología que da origen al Catálogo, como una herramienta de diagnóstico para los editores.

En cuanto al trabajo de Elizabeth Páez de la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica (CONICYT) de Chile, instancia donde se ubica el centro nacional, se resalta la importancia del contexto institucional en que se desarrolla Latindex en esa nación y se hace mención del uso de las características de calidad editorial del Catálogo como una referencia en los proyectos de información científica relacionados con la evaluación de revistas chilenas. Sugiere que Latindex responda a las nuevas tendencias enfocadas a nivel de artículo, con la capacidad de transformarse en un servicio integral capaz de detectar y generar productos acordes con las nuevas tendencias de la edición científica a la vez que menciona el desafío del sistema al congregar países con una producción científica disímil.

El artículo de Saray Córdoba González resalta los esfuerzos de capacitación y asesoría al sector editorial de Costa Rica y los productos derivados en los que Latindex ha podido incidir como parte de una estrategia universitaria cuyas decisiones han propiciado francas mejoras en la confección de las revistas académicas costarricenses. También habla de cómo la inserción de Latindex ha contribuido al mejoramiento y promoción del acceso abierto a la información en dicho país. Señala el estado de transición en que se encuentran las revistas ante el notable incremento de títulos disponibles en línea, aun cuando algunos editores mantienen las versiones impresas para satisfacer las costumbres de sus lectores. Asimismo, identifica el importante rol jugado por el Catálogo Latindex ante la ausencia de un sistema nacional de evaluación de revistas y el hecho de que las universidades públicas y privadas han considerado en sus acreditaciones la presencia de revistas en el Catálogo, siendo éste el único sistema que a nivel nacional acredita la calidad de las revistas.

Por su parte, la contribución de Teresa Abejón y Luis Rodríguez Yunta del CSIC- España, destaca la buena respuesta de editores y usuarios al considerar a Latindex como un punto de referencia en España, así como el notable progreso en el cumplimiento de los criterios del Catálogo. Enfatizan también

el predominio de revistas de ciencias sociales e identifican una triple vertiente del impacto de Latindex: a. Sobre la calidad y visibilidad de las publicaciones; b. sobre el uso de los criterios Latindex en trabajos de selección aplicados a revistas (por bibliotecas, centros de investigación y otros servicios de información como Dialnet) y c. sobre los diversos sistemas de evaluación científica, especialmente en ciencias sociales, que usan los criterios de Latindex, aunque no siempre lo mencionan explícitamente. Asimismo, llaman la atención a que algunos de los criterios de Latindex requieren de mayor precisión y deberían enfocarse más hacia la calidad de los contenidos y sugieren que en un futuro Latindex tome en cuenta las aportaciones de algunos sistemas de evaluación y las incorpore a su batería de características.

En el artículo de José Octavio Alonso Gamboa, Felipe Rafael Reyna Espinosa y Liliana Andrea Sánchez Islas de Latindex-México, se resalta el valor histórico que representa el Directorio al difundir información actualizada y completa sobre el mayor número de revistas académicas mexicanas. Coinciden también en el predominio en México de revistas de ciencias sociales, así como en la mejora de la calidad de las revistas desde la aparición de los criterios del Catálogo, situación reconocida por los propios editores. Resaltan el alto porcentaje de revistas cesadas, lo que obliga a una mejor atención de parte de las instituciones involucradas en la edición de las revistas. Destacan asimismo la utilidad de las reuniones y talleres para editores, así como la activa participación en la promoción de una ley a favor del acceso abierto en México. A partir de esa interacción, los autores advierten sobre algunos retos que aún enfrentan las revistas mexicanas: sustentabilidad, profesionalización del sector editorial, falta de reconocimiento, baja visibilidad, escaso conocimiento sobre el acceso abierto y sus requerimientos, así como su bajo impacto internacional.

El trabajo de Ruth Velia Gómez de la Universidad Nacional Agraria de Nicaragua se centra en el impacto que Latindex ha tenido en el sector de las revistas académicas en un país que ha logrado

a través del trabajo con Latindex, la construcción de una base de datos nacional de revistas. Se destaca el compromiso institucional para este logro al contar con el firme respaldo del Consejo Nacional de Universidades. En su artículo aborda el panorama actual en el que se desenvuelven las revistas académicas nicaragüenses y en particular la adopción de los criterios de calidad editorial. Especial énfasis es puesto en el surgimiento de publicaciones en línea así como en las actividades de capacitación de editores en este nuevo medio de distribución. Mención particular se hace a la creación del Portal de Revistas “Latin American Journals On Line” (LAMJOL) en donde el centro de acopio Latindex participó en estrecha cooperación con el INASP (International Network for the Availability of Scientific Publications), como una medida adicional para dotar de mayor visibilidad y uso a las publicaciones periódicas de ese país.

En el caso de la contribución de Carlos Suárez Balseiro y Mariano Maura Sardó se destaca la incorporación de las características de calidad editorial de Latindex como parte de una estrategia conjunta y continua de valoración de las revistas editadas en la Universidad de Puerto Rico. Se destacan asimismo las acciones formales de capacitación para editores, al mismo tiempo que analizan algunos factores que desfavorecen a la visibilidad internacional de las revistas puertorriqueñas. Al igual que en otros países de la región, los autores vislumbran un auge en las publicaciones en línea pero al mismo tiempo destacan la falta de definición de políticas sobre acceso abierto y autoarchivo en la mayoría de las publicaciones. Consideran relevante apuntalar una política de acceso abierto en Puerto Rico mencionando evidencias de ser un factor favorecedor de una mayor visibilidad y citación.

La contribución de República Dominicana escrita por Giovanna Riggio Olivares de la Universidad APEC, documenta la situación actual de las revistas de ese país, destacando a Latindex como un referente para el asesoramiento a editores que buscan mejorar la calidad de las publicaciones que están bajo su responsabilidad. Señala que estas acciones requieren de cambios estructurales en los

equipos de trabajo, así como la implementación de políticas editoriales que permitan a las revistas ganar prestigio científico. Hace ver que a diferencia de lo que ha sucedido en otros países de la región, la publicación en línea es aún muy incipiente en República Dominicana y manifiesta que ha habido un rezago considerable en aprovechar las ventajas que supone la Internet para potenciar el acceso, uso y visibilidad de las publicaciones nacionales. Su trabajo sitúa las acciones de difusión, asesoría y promoción de la calidad editorial, como los ejes principales en los que el centro nacional ha basado su trabajo.

Finalmente, la participación uruguaya escrita por Laura Machado y Cecilia Valenzuela pone de manifiesto la positiva inserción de Latindex en el escenario de las revistas uruguayas y en particular, su relación cercana con los editores, en un trabajo sistemático que ha permitido avances en la profesionalización de ese sector en el país y que ha llevado a la conformación de la primera red nacional de editores. El trabajo compartido con otros organismos interesados ha permitido perfilar escenarios más prometedores en acciones relacionadas con la difusión, acceso y visibilidad de las revistas. La tarea desempeñada por el centro Latindex ha alcanzado no solo a los editores sino a investigadores nacionales que ven como una opción de crédito académico, el publicar en las revistas uruguayas que forman parte del Catálogo Latindex.

Agradecemos al Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (IBICT) y en particular a su directora, Cecilia Leite, la gentil invitación para conformar este número especial, así como a los autores de los diferentes países que han contribuido al mismo.

Ana María Cetto
Presidenta de Latindex

José Octavio Alonso-Gamboa
Coordinador General de Latindex